



INTERDIARIO INDEPENDIENTE

Año II

Riobamba—cuando Miércoles 20 de Febrero de 1918

No. 175

Quito al día

Yanquilandia nos niega su harina.—Chile, ¿nos la negará también?—Regreso del Pde. de la República.—El Ejército, positivo elemento de progreso.—La cultura de Quito: con tendencias científicas y literarias.—El periodismo en la Capital.

"Andes," Riobamba — Telegrama de Quito, febrero 19

Los diarios dan cuenta de que el Gobierno americano prohibió absolutamente la exportación de harina al Ecuador; comentábase vivamente esta resolución que echa por tierra las esperanzas de nuestro pueblo. Véase importar ese artículo de Chile, que ofrece provechosos en grandes cantidades. "El Comercio" cree que el nuevo Ministro chileno proseguirá en sus gestiones para celebrar un tratado comercial entre su nación y el Ecuador, tratado que sería beneficioso a los dos países.

Ayer, a las 2, 30 p. m., llegó de Ambato el Sr. Presidente de la República y su comitiva; estuvieron a recibirlo en la estación el Cuerpo Diplomático y las autoridades.

Hoy son esperados los periodistas Ernesto Mora y Avilés Minuche que asistieron a la inauguración del Monumento dedicado a Luis Martínez.

Salieron con dirección a Cumbyá dos compañías del Batallón Quito, comandadas por el Mayor Julio Zaldumbide, para trabajar en esa sección, durante algunos días, en la obra del F. C. a Esmeraldas, imitando el bello ejemplo del Regimiento Bolívar, que por su brillante desempeño, ha merecido dar su nombre al gran relleno trabajado por él y se ha hecho acreedor a las entusiastas felicitaciones de las autoridades, la prensa y la sociedad en general.

El inteligente joven Sr. Armando Navarrete, miembro de la Sociedad "Estudios Técnicos", disertó anoche brillantemente sobre la teoría de la navegación submarina. En esta nueva conferencia hubo gran concurrencia, notándose la presencia de muchos oficiales de nuestro Ejército, que ya se preocupan de los problemas científicos que atañen a la guerra. El conferencista fué muy aplaudido.—El alumno del Instituto Mejía, Sr. Luis Anibal Sánchez, miembro de la Sociedad Literaria "César Borja", trató ayer tarde, en lucida disertación, acerca de las tendencias de la poesía moderna. El sustentante cosechó nutridos aplausos del selecto y numeroso auditorio y el Rector del Plantel, entusiasmado, ofreció incondicional apoyo a la floreciente asociación por los positivos y halagüeños frutos que va dando y que demuestra su provechoso cultivo de las bellas letras. Prepárase el No 4 de "La Idea", órgano de dicha Sociedad.

—Antier apareció el semanario satírico "Dingo" que propónese analizar las cosas y los hombres con absoluta independencia y altivez.

Corresponsal.

Club OASIS

A indicación de mis clientes he instalado este Club en casa del señor Vicente A. Costales, situado en la carrera 10 de Agosto, en donde, además de los juegos de azaar y billar, he inaugurado un exquisito servicio de cenas Esmero en el servicio y precios módicos.

El propietario.

"La Juventud Riobambeña"

TINTORERIA Y LAVANDERIA de Juan F. Tovar.

Oficina: Calle Cristóbal Colón entre "Diez de Agosto" y "Guayaquil" Casa del Sr. Arturo Salazar.

De regreso de Guayaquil, he resuelto reinstalar mi oficina y fábrica de tintorería que ya tenía en esta Ciudad.

Ya conocéis la superioridad de mi trabajo, color firme y no ensucia la ropa interior. El lavado de la ropa de casimir es tal su perfección que parece recién hecha por el hábil sastrero.

El trabajo se ejecuta sobre ropa de casimir, franela, y seda; de señoras, caballeros, niños y sacerdotes.

Prueba hace fe

Algo sobre caminos

Tópicos e impresiones de viaje.

Entre las obras nacionales, que merecen preferente cuidado y que las autoridades provinciales y el Gobierno están obligados a atender, constantemente, son, sin lugar a duda, los caminos públicos.

Es por esta razón que queremos poner de manifiesto el estado en que se encuentran las vías que unen a Riobamba, con algunas parroquias de la provincia y de fuera de ella.

Bien conocido por todos es el incesante intercambio comercial que existía entre el floreciente y pintoresco pueblo de Baños y esta ciudad. Hace tres años, desde la erupción del Tungurahua acaecida el 5 de febrero de 1916, ha ido disminuyendo considerablemente el comercio y, en especial, la importación de aguardientes, que, en gran escala y de magnífica clase, se elabora en Baños.

El camino que atraviesa a Penipe—Puela, pasando por las faldas del Tungurahua y yendo a caer en Badcum, a pocas cuadras del pueblecito nombrado, ya no existe, no han quedado, en varias partes, ni vestigios de la antigua ruta y el turista que se atreve a hacer ese recorri-

do tiene que arrepentirse de su audacia, por los peligros inminentes a que se ve expuesto, a cada momento.

En efecto, el paso de las quebradas (más de veinte) que cortan a trechos el camino, hácese actualmente casi imposible, por la profundidad de ellas y por los derribamientos enormes, producidos por la acción del gigante de la cordillera. Hay algunas, como las conocidas con los nombres de "El Espinal", "La Rea", "Juivi grande", "Juivi chico" que, frecuentemente, están crecidas y acarrean productos volcánicos, en gran abundancia; sobre todo la segunda de las indicadas, cuyo nombre obedece a las innumerables víctimas que han caído en su interior, debido a la instantaneidad con que crece, lo que casi imposibilita la salvación del desventurado turista que, repentinamente, se ve alcanzado por una de aquellas inundaciones espantosas.

En la excursión que realizamos el día 15 de los corrientes, de regreso de Baños, pudimos apreciar las consecuencias de las últimas erupciones del Tungurahua: anteriormente, por dos ocasiones, habíamos ido por esos lugares y, por lo mismo, nos era bastante conocido el trayecto, pero, en esta vez, debido a las acumulaciones de lava y piedras, algunas de ellas de gran tamaño, así como al desplome de las paredes superiores de las rocas contiguas a algunas quebradas, más de una vez nos vimos obligados a bajar y subir escarpadas alturas, en busca de un punto fácil para el acceso y para pasar de un lado a otro de las aberturas del terreno, en muchos puntos del que antes se llamaba camino.

En la quebrada "Juivi grande" tuvimos que dar un rodeo larguísimo, caminando a pie, por ser imposible el tráfico a caballo, y por poco sufrimos fuertes quemaduras, pues, probablemente, con la erupción que el cerro hizo el domingo último había arrojado cascajo y ceniza, material que se hallaba aún incandescente.

Riobamba Febrero 7

Cervecería Chimborazo

Recién instalada en esta ciudad, en la Carrera "Larrea" a seis cuadras de la plaza Santo Domingo ofrece al público su producto "Pilsen Chimborazo" al precio de \$ 3,00 la docena, desde el día sábado 19 de Enero (30 centavos la botella.)

De venta en todos los hoteles y buenas cantinas.
También se venden levadura de cerveza para remedios y para anaderos, y afrecho de cebada para animales.

JULIO L. NAVARRETE

COMERCIANTE: Local En las tiendas de la casa municipal Frente al Parque "Maldonado."

MERCADERIAS RECIBIDAS EN EL ÚLTIMO TREN

Juegos de cristal, muy adecuados para obsequios.
Copas y vasos, de distintas clases y formas.
Platos: hondos y tendidos, finos y corrientes.
Tasas: para café y té, por docenas y sueltas.
Sillas: para comedor y salón, gran variedad.
Vidrios: blancos y de color, todo tamaño y tubos de toda clase.
Lámparas: de todo porte y color.
Clavos: para herraje y entablados, todo número.
Cujas: de hierro, un hermosísimo surtido.
Hachas y serruchos, de la acreditada marca "Collins"
Hachuelas, con mango.
Surtido completo de objetos de hierro enlozado: tasas, platos, jarras, lavacaras, etc.

Licores, legítimos, importados directamente, a precios sin com petencia, para los consumidores. A los comerciantes grandes descuent os, en compras de alguna importancia.

cente y cuyo calor nos pro dujo gran daño en los pies. Las cabalgaduras sufrieron mucho por este motivo, ya por los esfuerzos inauditos q' tuvieron que hacer para esca lar piedras de dos o tres me tros de altura, ya por tener que andar por terrenos cu biertos de materiales calcina dos. El olor característico del azufre, atormentaba nues tro olfato y, en ciertos momen tos, creíamos asfixiarnos.

Sin embargo de las sensacio nes que se experimentan, de la natural curiosidad que le atrae al viajero por esos sitios, del deseo de admirar y obser var la grandiosidad de la na turalaleza, que hace gala de su poder en aquellos territorios, pocas son las personas que podrían no sentir un males tar terrible, cierta depresión de ánimo y una melancolía muy marcada al marchar por esos desiertos parajes, en q' las mis mas fuerzas cósmicas amena zan constantemente la vida del turista.

La travesía de "Chontapam ba" y el punto denominado "Los Terremotos", donde se admiran caprichosas eminen cias formadas por la lava del coloso, en 1886, semejando torres y castillos arruinados, impresionan a todo el que pasa por ese peligroso sitio, desde el cual se alcanza a ver la a bertura del cráter del volcán y se puede apreciar, a simple vista, el descenso de las e normes piedras y demás pro ductos volcánicos.

Puestas de manifiesto, con lo dicho, la importancia de Baños y la destrucción del camino que pasa por Penipe-Puela, que ha sido siempre el preferido por los comercian tes, queremos hacer presente la indicación de un inteligente y laborioso hijo de esa parro

quia, quien nos dijo que se po día hacer un magnífico cami no por las alturas de Cahuaji, con el costo de seis o siete mil sueres, mientras el Gobier no pueda disponer de fondos por un carretero.

No se debe descuidar asun to tan importante para esta provincia, puesto que el aisla miento con pueblos indus triales acarrea serios perjui cios al comercio y sufre men gua el Fisco con la disminu ción d' las entradas q' percibe por diversos conceptos.

Actualmente, por las dificul tades del tráfico y por los a busos que se están cometien do a pretexto de hacer efec tivos los nuevos impuestos so bre la caña y la destilación de aguardientes, muy pocas son las personas que se dedi can a esa industria; en Ba ños ya están desapareciendo los sembríos de caña y los a sentistas perciben una insig nificante cantidad por la in troducción de aguardientes, de ese lugar. Insistimos, pues, acerca de la conveniencia de que se mande a reparar el ca mino a Baños, o en su defecto, se estudie la practica bilidad de la indicación antes expresada.

Es demasiado el esfuerzo que tienen que hacer los com erciantes al dirigirse por Pata te y Pelileo a Baños, porque la vuelta que tienen que efec tuar es inmensa y los cami nos por Guambaló, Cotaló y Quero, a más de tener el mismo inconveniente anota do, tienen además, otro ma yor, cual es el de no ser ade cuados para el tráfico en carga.

El páramo de Salnaga hay que atravesarlo en una gran extensión, yendo por esa ru ta y la inclemencia y soledad de esos sitios quieren evitar, de todos modos, los cargue

ros y peones.

Con una conjunta y atina da labor del Sr. Gobernador de la Provincia, del Muni cipio guaneño, de los Tenien tes Políticos de Penipe, Puela y Guanando y del Concejo de Pelileo se facilitaría la repara ción del camino actualmente arruinado o la apertura del de Cahuaji.

Para terminar, unas pocas palabras más: el puente que existía sobre la confluencia de los ríos Patate y Chambo, de nominado "Las Juntas", ha desaparecido y para pasar al camino que está al lado opues to o hay que regresar y des cender por unos cerros eleva dísimos, hasta Panguilí, al pié de Cotaló, y cerca del sal to del Cusúa, que dicho sea de paso es bellísimo y de muy pocos conocido a pocas cua dras del cual hay un destruido puente, que no tardará en de saparecer, como todos los de aquella sección, o subir hasta el de "San Martín", que queda después de la hermosa y pro ductiva hacienda de San Jav ier, pasando Patate: andan do, de todos modos, varias horas más, por sólo el des cuido en la reparación de ese puente, que al caer ocasionó dos víctimas.

Muchas quejas hay de los habitantes de Baños por la desatendida administración cantonal del Concejo de Pelileo, al que pertenece el pueblo citado y por el poco cuidado de los Gobernadores del Tun gurahua, por el progreso y adelanto de la parroquia, que, a pesar de contar con rentas propias y de consideración, nada debe a la acción de las autoridades provinciales y cantonales y todo lo que de bueno tiene obedece, según nos han dicho, al propio esfuerzo de sus hijos.

La atención que merezcan y que esperamos se les dará a nuestras observaciones, redun dará no sólo en beneficio de ese pueblo de nuestra predilección, sino también en el de las parroquias de nuestra pro vincia, que le están cercanas.

BOTELLAS

compro de toda clase; pa go bien en cantidades grandes. R. Moncayo V.

Lectura para todos

Por mi propia cuenta y para exportación directa compro lanas, cueros y pasto—Compro trigo para el Molino Miraflores. C. M. BARRAGAN—Calle Veloz, Nos. 5 y 7

Hechos, no palabras

¿Quiere Ud convencerse de la verdad pura y neta? Mande a hacer un solo retrato al Centro Artístico de Ampliaciones y quedará Ud. convencido.

Gutiérrez & C^o

Apartado No. 761.—Teléfono 1532.—Calle Aguirre, 604, Guayaquil.

Las erupciones del Tungurahua.

Se vende una máquina de escribir.
Oficina Cruz & Cobos.

Imelda Gallegos de Villacreses

Profesora de Obstetricia.
Debiendo permanecer una temporada en esta ciudad, ofrece sus servicios profesionales. Garantiza la buena asistencia de acuerdo con los procedimientos modernos de asepsia y antisepsia.
Carrera Larrea N^o 9 Casa de Sr. Mariano León. Febrero 6, 1 m.

Azufre, Azufre, Azufre

de inmejorable calidad ven den en Alausí o donde se solicite
Francisco Corral y Co.

CALZADO FINO

para mujer, artículos de fan tasía inmejorables por su calidad y precio.
SALOMON BARAKAT.

Buen negocio para pascua

En el fundo "San Pedro" situado a pocas cuadras de la población, se venden de 800 a 1000 árboles de eucaliptos; la persona que interese entien da con el suscrito.
Luis Fernando Dávalos N

Buena oportunidad

Se hallan en venta las dos hermosas y bien situadas quintas de los herederos del Sr. Hilario Muñoz. La una a pocas cuadras de la esta ción y con un amplio frente hacia la futura Alameda Mu nicipal y la otra a pocas cua dras de la plaza del Matade ro.

Para más detalles entender se con el suscrito.
Jorge O. Muñoz

Nuevo establecimiento

He instalado en la casa chi ca del Sr. Eudoro Valdívieso un Club, con toda clase de dis tracciones, el mismo que pon go a disposición del público. Cuenta con un magnífico bi llar y una buena cantina.

Se sirve toda clase de ce nas a cualesquiera hora de la noche, esmero en el servicio.
Enrique Villacreses.

An aniversario.

El 16 de febrero de 1884 apareció en Guayaquil "El Telégrafo", en una época de candente lucha política, que determinó un resurgimiento intelectual de vastas proporciones. La contienda civil, dice un celebrado escritor nacional, conocida en nuestra historia con el nombre de Restauración y la consiguiente caída de don Ignacio de Veintemilla, produjeron singular movimiento literario entre la juventud ecuatoriana. Y a ñ a ñ e en otro lugar: "Las hojas hebdomadarias y bisemanales se multiplicaban en todas partes, y cada una de ellas tenía, amén de lo político, un carácter fuertemente literario, sobre todo, en forma de diatribas y epigramas contra Veintemilla, su régimen de gobierno y los hombres de su administración".

En estas circunstancias vió la luz pública el periódico de nuestra referencia, con el carácter de bisemanario, bajo la dirección del inolvidable D. Juan Murillo y en su primer editorial, tuvo frases como las siguientes, que transpirentan los sanos y honrados propósitos que le dieron vida: "Sin resentimientos busca la cooperación de todos los hombres de bien, echando un velo a los sucesos del pasado, como hechos consumados, seguro de que en el mundo pueden haber grandes eclipses de la verdad, graves desfallecimientos del bien; pero en el último término, el triunfo es del derecho; creencia consoladora que nos alienta en esta eterna cruzada por la libertad." He ahí un entusiasta himno al anhelado advenimiento de la paz, después de la mencionada lucha intestina, y patriótica excitación a los pueblos para que busquen en el trabajo, fuente de positivo progreso, el bienestar a la bienhechora sombra de esa paz bendita.

Tres épocas distintas ha tenido "El Telégrafo" y en todas ellas siempre ha conservado muy en alto su prestigio, merced a la atinada dirección de hábiles periodistas como Murillo, Chávez Torres, Carrera y, actualmente, D. José Abel Castillo, cuyo constante empeño ha hecho de su diario uno de los más honorables exponentes de la prensa nacional y una hoja de factura moderna y redactores como Campos, González y González, Molleda, Avilés, Izquieta, Carbo y otros escritores nacionales y extranjeros, cuya labor de patriotismo y cultura continúa hoy don José

Vicente Peñafiel, en su carácter de Redactor-Jefe del popular diario.

Nos es muy grato felicitar a "El Telégrafo" en su aniversario y desearle creciente prosperidad y muchos años de vida.

Permanente

A los jugadores clandestinos. Debidamente autorizado por el Sr. Colector del Colegio Maldonado, para perseguir el juego de contrabando, prevengo que publicaré los nombres de los dueños de las casas donde se reúnen a jugar clandestinamente, perjudicando así los intereses de los antisentistas del ramo y los del Colegio y de la Universidad Central. Para evitarse bochornos y molestias, pueden arreglarse con el nombrado Sr. Colector.

Rbla., Febrero 8 de 1918.

Segundo Martínez D.

BUEN NEGOCIO

Se vende la casa situada en la carrera Guayaquil y la Quinta "Victoria" propiedades del suscrito; la primera por \$ 6.000 y la segunda por lotes no menores de una cuadra con agua propia.

Daniel R Silva M

Almacén bien situado

Se arrienda, uno muy cómodo y espacioso, a precio módico.

Para pormenores dirigirse a la casa de la familia Rodríguez.

Intereses generales "La Compañía Ecuatoriana de Vapores"

Un gran negocio en perspectiva

Todos los hijos del Ecuador, especialmente los habitantes de las provincias del Interior, deploran la falta de un movimiento lucrativo para los pequeños capitales, y también, el resultado de los grandes caudales invertidos en agricultura, ya que apenas alcanzan a un seis por ciento anual, o algo más, en el mejor de los casos. Así pues, las personas que avanzan en el campo de sus aspiraciones económicas, suelen comprar acciones de Banco, bonos de la deuda interna, o colocan su dinero a un tipo de interés que no se compadece con las disposiciones legales. En esta forma suelen arrostrar, nuestros asociados, las dificultades que presenta la terrible lucha por la existencia, sin que nada les

URGENTISIMO

Para inmunizarse contra la terrible tifoidea, los buenos facultativos aconsejan siempre el uso de la exquisita Agua Mineral natural del Inca. Desconfíese de las imitaciones e impurezas de otras aguas

Alhajas de alambre de oro BUENO, BONITO Y BARATO.

Por muy corto tiempo, he establecido un almacén para la venta de estos preciados artículos en todas sus variedades: aretes en 136 distintas formas; alfileres de corbatas y mantas; cadenas; leontinas; collares de perlas orientales y japonesas; venturinas; cruces; dijes; gemelos; guardapelos; impermeables; pulseras; prendedores de nombres; sortijas en distintas formas.-Novedad para el campo: relojes con vidrio irrompible.

Garantía absoluta-Dirección: Calle Larrea, bajos del Colegio Maldonado

reste, como fondos de reserva, para la senectud o para un futuro más o menos difícil

Por estas consideraciones y teniendo en cuenta que, en el reloj de los tiempos ha sonado la hora actual, como la hora solemne para que los cerebros calculadores de gran pujanza, se hayan dado cita en la metrópoli de la República, con el objeto de organizarla "Compañía Ecuatoriana de Vapores", como medida salvadora de la actual situación económica, tanto pública como privada, se ha llamado por medio de la prensa a todos los pueblos, y todas las personas que conocen la organización de "Cía Ecuatoriana de Vapores" se han percatado de su gran importancia lucrativa y se han apresurado a solicitar acciones; allí tenéis a un pueblo, tal vez el más intelectual del Ecuador, la Capital del Azuay, que, por medio de la prensa, se queja en términos energéticos, de que no se haya contado con él para esta magna empresa, y, solicita acciones.

El suscrito ha sido honrado con la comisión de ofrecer acciones a los hijos del Chimborazo, quienes a su vez han sido objeto de un verdadero acto de gentileza, de parte del promotor de la gran idea salvadora, el Sr. D. Federico Reinel, Director de "El Grito del Pueblo", procurando que esta capital sea de las primeras en aprovechar tan brillante oportunidad, para que sus moradores participen del mejor negocio del globo, en el momento actual.

Hay acciones menores, de una libra esterlina y acciones mayores de diez libras, pagaderas en pequeños dividendos.

Ricos y pobres, viejos y niños, señoras y señoritas, todos pueden acercarse al suscrito, de 12 m. a 2 p. m. en casa del Sr. José Valencia para recibir informes detallados en esta materia, y los respectivos prospectos.

Dr. H. Valencia

Yaruquíez

REMITIDO
Sr. Director de "Los Andes"
Riobamba

Yo no sé si la preponderancia de la riqueza es el móvil que impulsa al joven Jorge García, hijo del Sr. Reinaldo, pues se ha propuesto impedir el libre tránsito a la gente infeliz que pasa por frente a su hacienda "Chibunga"; constituido en dicho lugar, dicen que la abofetea, dá de empujones, en fin martiriza a los indios a su antojo, tanto que ahora le han cobrado un horror pánico i se ven obligados los pobrecitos, o a dar una vuelta grande o a esperar dond no sean vistos por el Prometeo de "Chibunga", hasta que éste se vaya a la ciudad.

El único pretexto es que pasan por la loma de arena con sus borreguitos y estos dizque andan ensuciando y dañando el camino que refaccionó el pueblo, para el libre y expedito tráfico de sus moradores y nunca para sólo la familia García; si la Autoridad respectiva no toma otras medidas, nos im pedirán muy pronto que andemos a caballo, a pie, calzados o descalzos; en fin, pa rece que quieren obligarnos a que compremos un zeppe. lín y naveguemos por el aire, para que el camino carretero que conduce de esa ciudad a este pueblo sea de exclusiva propiedad de los Señores García.

Mientras tanto, éstos van destruyendo con sus carretas el inmejorable puente que tenemos en el río Chibunga y una vez caído de seguro no habrá quien lo levante; hoy mismo se encuentra en pésimas condiciones, principian ya a desgranarse los ladrillos del arco por la parte baja y no tenemos auxilio de ninguna clase. De este suceso tiene conocimiento el Ilustre Concejo Cantonal, por un oficio que le dirige. La hace tiempos la Autori

dad Política de esta parroquia, pidiendo que de Fondos de "Parroquias Rurales" vote una cantidad suficiente para dicha reparación, y hasta ahora no sabemos que haya resuelto

Varios objetos importantes por el valor de un mil sueres, más o menos, han desparecido de la Iglesia de este pueblo: aquí ya principian por robarse las alhajas de los Santos y de las Virgenes, más luego acabarán con los vestuarios, hasta ver los desnuditos como Adán y Eva, antes de que comieran la manzana prohibida. La Autoridad de este lugar es también perjudicada e interceptada en la recaudación por cuanto forma parte del pueblo, dueño exclusivo de los objetos robados, por esto creemos q' no puede instruir el sumario, yuplicamos a la de Riobamba, para que ejercite su bien conocida actividad, descubra sus autores, imponga el castigo debido y les enseñe que Yaruquize no es la cueva de Rolando.

Ojalá que el Prelado Diocesano tome también nota de este hecho y ordene al Sr. Dr. Sono la inmediata entrega de los restos del robo en poder de una persona de responsabilidad, por que muerto este Sr. ¿quién nos responderá después siquiera de la existencia?

Como no conocemos el Reglamente que observan los Sres. Profesores de Instrucción Primaria, deseáramos que la Dirección de Estudios se sirva mandar uno a la Autoridad Política, por ser necesario para obligar a los Sres. Maestros de Escuela, de esta parroquia, al cumplimiento de sus deberes; pues, prevalidos de que viven en esa ciudad se vienen a abrir las escuelas de ocho a nueve de la mañana y se regresan a mas tardar a las dos o tres de la tarde, después de dar a los alumnos un descanso de cinco horas por lo menos, en la hora de almuerzo.

Somos del Sr. Director atentos y S. S.

Yaruqueños.

Ultimas noticias de la gran conflagración

Guil. febrero 19
Andes Riobamba

Ataques alemanes

La artillería alemana atacó reciamente a los aliados, en una gran extensión del frente francés, acentuándose más los fuegos en la parte situada a la derecha del

río Mosa. **Nuevos bombardeos aéreos** Las flotillas aéreas franco-inglesas realizaron felices incursiones en territorio enemigo, causando algunos daños materiales.

Los aviadores alemanes, en represalia, unidos con una flotilla austriaca volaron sobre Venecia, arrojando gran cantidad de materiales explosivos. Cundió el pánico en la ciudad y los habitantes, llenos de terror, principiaron a salir del lugar buscando un refugio más seguro.

Encuentros reñidos

Los británicos lograron rechazar con éxito una serie de ataques germanos en las inmediaciones de Bollecourt, pero los alemanes continúan en su tarea con verdadera furia. Espérase que se comprometa una acción seria en el frente franco inglés.

Al norte de Aneux prosiguieron los combates sangrientos, los contendores báltense con denuedo y la infantería ha entrado a desempeñar el principal papel.

Acción de los submarinos

Los germanos enviaron una escuadrilla de submarinos para que bombardearan Dover. Verificóse el ataque de un modo sorpresivo, arrojando una enorme cantidad de bombas contra la indefensa población.

Corresponsal

A última hora

Andes — Riobamba

Febrero 19 de 1918.—

Se han librado acciones bélicas muy intensas de artillería entre Lamitte i Aisne sobre el frente del bosque Lechume i alta Alsacia. Los alemanes intentaron varios ataques, que fueron rechazados con heroísmo.

Seis aeroplanos alemanes intentaron aterrorizar los suburbios de Londres, pero fueron enérgicamente rechazados por las baterías anti-aéreas.

En Varsovia se ha declarado una huelga general i se cree que tomará colosales proporciones.

La artillería británica, cañoneó furiosamente a las baterías de los teutones en el frente italiano.

Corresponsal.

Vida Social

Regresaron de Ambato los Srs. Dr. Félix Flor M., Director de este interdiario y el Sr. D. Manuel J. Calle, Redactor principal de "El Guante", quienes han sido objeto de especiales deferencias en la

Capital del Tungurahua, de parte de las autoridades y personas más connotadas de la tierra de Luis A. Martínez.

El Sr. Calle siguió ayer viaje a Guayaquil.

Hállase enferma la Sra. Rosa Castro. Descémosle una pronta i completa mejoría.

El lunes se bautizó el niño Rafael Hugo, hijo del Dr. Rafael Alzamora y de la Sra. Lucía Vela. Fueron padrinos de la ceremonia el Sr. Filomonte Vela y la Srta. Ana Victoria Vela.

Encuétrase en esta ciudad, procedente de Naranjito, el estimable y culto caballero, Sr. Simón Badillo, a quien tenemos el agrado de presentar nuestro atento saludo.

Llegó de Quito el Sr. Dr. Juan Vela Ch' Saludámosle.

Del mismo lugar el Sr. Dr. Pacífico Villagómez, Director de Estudios de esta provincia, con su señora y Srta. hija Mercedes; cumplimos con un deber al saludar a tan distinguidos viajeros.

De Ambato, los Sres Manuel M. del Castillo, Jaime, Gonzalo y Alfredo Chiriboga, Augusto y José María Cordovez, Juan Bernardo Dávalos, Abraham Cobos P., Vicente Marchán y Miguel S. Dávila. De la misma ciudad el Sr. José Alberto Donoso.

De Guayaquil el Sr. Miguel Enrich y Sra.

De Alausí el Sr. Florencio Guerrero y el Cap. Samuel Izquierdo.

Procedente de Cuenca pasó a Quito el Sr. Gral Rafael Almeida S., Jefe titular de la 4a. Zona militar.

A Guamote partieron los Srs. Ambrosio y Bernardo Dávalos, Luis A. Borja y Julio C. Salem e hijo.

A Quito el Sr. Lautaro Aspiazu Carbo.

Ha fallecido en Babahoyo el Cap. Sr. Carlos Cabezas, víctima de violenta enfermedad.

Reciban sus deudos la expresión de nuestra condolencia.

De Daldal vino el Sr Dr. Francisco Vallejo y Sra.

Para pasar a Guayaquil pernoctaron en esta ciudad las siguientes personas: Amada de Romero, Belisario Pazmiño, Antonio Ferrand, José Alzar y Sra., Jacinto Jouvin Arce, Jacinto H. Romero, Francisco Loza y Alberto Arroyo

A Ambato: María Isabel de Chávez, Cleto Ortiz y Jesús Meimo, A Quito: Juana v. de Arturo y Lías Espinel.

Gran concierto para el lunes 25 de Febrero.

Los eximios artistas nacionales Srta. Teodelinda Terán,

Srs. Augusto Terán, Rosendo Gómez Sojos i Gustavo Bueno honrarán el palco escénico del "Teatro Maldonado", para ofrecer a nuestra culta sociedad un concierto de música escogida i, desgraciadamente, sólo podrán tenerse el día lunes próximo. Decimos desgraciadamente, porque el local, aunque espacioso, acaso resultará estrecho para el número de personas que, seguramente, se searán asistir a ese grandioso espectáculo, ya que rara, rarísima vez, puede ofrecerse la oportunidad de gozar de las grandes creaciones de los genios que han culminado en el *divino arte*.

El programa, que tenemos a la vista satisface las exigencias del gusto más refinado, i es el siguiente:

PRIMERA PARTE.

1.—Quarteto Nocturne, Doppler. Señores Augusto Terán, Rosendo Gómez Sojos, Teodelinda Terán, Gustavo Bueno

2.—Violín Solo. Habanera, Sarasate. Rosendo Gómez Sojos.

3.—Piano solo. Prélude, Rachmaninof. Teodelinda Terán.

4.—Flauta Solo. Allegretto, Godard. Augusto Terán.

5.—Violoncello Solo. Gavotte, Popper. Teodelinda Terán

SEGUNDA PARTE.

1.—Trio a Humoreske, Dvořák. Barea rolle Offenbach. Rosendo Gómez Sojos, Teodelinda Terán, Gustavo Bueno.

2. Piano Solo. Galopa de Concierto Ketterer. Gustavo Bueno.

3. Violín Solo. Jota Aragonesa, Sarasate. Rosendo Gómez Sojos.

4. Violoncello Solo. (a) Elegie, Van Goenz (b) Harequinnade W. H. Squire. Teodelinda Terán.

5. Flauta Solo. Leyenda Incaica, Sixto M. Durán. Augusto Terán.

Sabemos que ha principiado ya la demanda de localidades, y hasta este momento se nos dice que no son pocas las familias distinguidas i caballeros que se han hecho anotar palcos o lunetas en la boletería del Teatro, la cual permanecerá abierta, con tal objeto, desde mañana a las 9. a. m.

Espectáculos, como el anunciado, contribuyen grandemente a la cultura social i es por esto que todos los Ayuntamientos progresistas subvencionan i dan todo género de facilidades a los empresarios que, como el Sr. Sghirla, se afanan por ofrecer ratos de aquellos que, como decía nuestro gran poeta Olmedo, *instruyen i corren gen deleitand*